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Esteban presenta en NY
“Ruta de la Salud” 

En su primer día de actividad de la gira
de trabajo por los Estados Unidos, el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
participó en la mesa redonda de la
Cumbre Anual de Concordia, en la
ciudad de Nueva York, donde fue el
único gobernante mexicano invitado
para presentar ante especialistas en
salud, programas exitosos como lo es
“Ruta de la Salud”, un hospital sobre
ruedas que está visitando todos los
municipios de la entidad duranguense.
El mandatario expuso las virtudes de
este programa ante perfiles como el
secretario de Salud de Philipinas; el
comisionado del Departamento de
Salud e Higiene Mental de la ciudad de
Nueva York; líderes de salud pública
mundial y ministros en salud y
bienestar de otros países, donde
destacó que este esquema de atención
sobre ruedas, es ejemplo a nivel
nacional en materia de salud por llevar
el servicio a las comunidades más
alejadas.
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Por Itzel Rochel 
DURANGO, DGO.
Durante el primer año de

administración de Esteban, la
Secretaría de Bienestar Social
(Sebised) comenzó a implementar
estrategias para mejorar la calidad de
vida de los duranguenses y al mismo
tiempo de recuperar programas que
le den sentido a la vida humana. 38
mil de personas se beneficiaron de
más de 15 mil acciones de vivienda
social básica realizadas en conjunto
con los municipios.

La titular del Sebised, Rocío Rebollo
Mendoza, reconoció lo anterior al dar
cuenta de las acciones que apuntaron
principalmente a combatir las
carencias sociales en materia de
vivienda y servicios básicos, en el
marco de la glosa del primer informe
de gobierno ante el pleno del
Congreso del Estado. 

Destacó el valor del
restablecimiento del programa
Uniformes Escolares, la activación del
esquema de apoyo, el apoyo que
trajo a las organizaciones de la
sociedad civil y transporte terrestre,

que ha permitido acercarse a los
servicios de salud y rehabilitación,
además de la especialización, el
Fondo Estatal de Infraestructura
Social podría potencializarse
combinando recursos con los
municipios. Rebollo Mendoza
enumeró la orientación de los
recursos federales del Fondo Estatal
de Infraestructura Social (FISE) a la
realización de proyectos, acciones
sociales fundamentales e inversiones
que beneficien directamente a la
población que vive en extrema
pobreza y zonas con alto o muy alto
grado de rezago social. Como otro de
los logros más notables del año, 27
de los 39 municipios del estado
podrían combinar recursos. El FISE
aumentó de 162 a 246 millones de
pesos, resultando en 67 proyectos de
infraestructura en beneficio de más
de 38 mil personas y más de 15 mil
acciones de vivienda social básica
para igual número de familias que las
necesitan.

Además, difundió los resultados de
las instituciones estatales con las que
colaboró, entre ellas la Comisión

Estatal de Suelo y Vivienda (Coesvi) y
el Instituto Duranguense de la
Juventud, ante quienes había rendido
cuentas favorables a los
duranguenses. A través del IEM se
instalaron 27 nuevos puntos
morados y una unidad móvil que
brinda atención gratuita a esas
mujeres y programas de ayuda.

Asimismo, a través del IDJ se
implementaron estrategias de
emprendimiento que impulsaron a
dos mil 423 jóvenes a iniciar un
negocio, dando como resultado el
desarrollo de 323 proyectos, entre
otros programas, con el Coesvi se
impulsaron acciones de vivienda que
cambiaron la vida de 54 familias, mil
12 inmuebles con títulos y a través
del IEM, 27 nuevos puntos morados.

Por último, dijo que, ante esta
situación, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal iniciará su segundo
mandato con una gran noticia,
porque se firmará un convenio de
apoyo a personas entre 30 y 64 años
con discapacidad severa y
permanente, promoviendo el
bienestar de las familias de Durango.

Primer año de EVV se caracterizó por el
regreso de programas con sentido humano 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango sí tiene actividad sísmica,
aunque hasta este momento no ha
representado más allá de problemas
estructurales, informó Arturo
Galindo Cabada, director de la
Coordinación Estatal de Protección
Civil, quien manifestó que solamente
se han registrado cuatro que tienen
una magnitud mayor a los 3.5 grados
Richter.

Manifestó que esta zona se ubica
cerca de Tamazula y es la zona
serrana, sin embargo, la mayoría de
los sismos que se registran en
Durango son imperceptibles, incluso
el servicio nacional de sismos instaló
un sismólogo de manera temporal
para medir la actividad que tiene la
entidad posteriormente lo retiró y en
este momento solo se tiene uno en
Santiago Papasquiaro, pero se puede
monitorear a través de otras
entidades cercanas.

Anotó que Durango ha enfrentado
emergencias en materia de
Protección Civil, especialmente por
inundaciones ideal enfocado los
esfuerzos para capacitar en esta
materia sin descuidar las otras
situaciones que pueden generar la

necesidad de auxilio en la
ciudadanía.

Señaló además que existen más de
400 elementos dentro de las
corporaciones y un número
importante de voluntarios, todos
comprometidos y preparados para
actuar en cualquier situación de
emergencia.

500 SIMULACROS EN EL DÍA
NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL
Como parte de la conmemoración

del día 19 de septiembre, Día
Nacional de la Protección Civil, en
Durango se llevaron a cabo 500
simulacros de sismo, estos se
realizaron en instituciones, escuelas,
dependencias y en 35 municipios.

Durango sí tiene actividad sísmica,
suman 4 de más de 3.5 grados 
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DURANGO, DGO.
En el año, el DIF Municipal ha

resguardado a 250 personas en
situación de calle, de ellas se tienen
150 expedientes y fichas
informativas para ofrecerles atención
más especializada no sólo el
resguardo en albergues, conforme lo
indica Toño Ochoa.

Así lo informó la directora de la
dependencia asistencial, Isabel
Ontiveros Soto, quien
posteriormente dijo que se ha
enfocado en atender a las
poblaciones sin vivienda; por ello,
este año se implementaron más de

100 operativos de asistencia.
En estos, se proporciona abrigo,

alimentos, albergue, y de ser
necesario se canalizan a otras
instancias, ya que “lo que se busca es
su reinserción al entorno familiar y
social, porque Durango es tierra de
oportunidades para todos y todas”,

confirmó.
Las brigadas del Departamento de

Atención a Personas en Situación de
Calle recorren diariamente la ciudad
para proteger a quienes más lo
necesitan, además colaboran los
bomberos y la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH).

DIF Municipal apoya
a personas en
situación de calle

Por Itzel Rochel
DURANGO, DGO.

Estamos reordenando el parque
Guadiana, porque es un espacio
natural y la gran familia de Durango
necesita que esté más fresco, más
limpio y más organizado, Toño Ochoa
lo confirmó durante una gira de
supervisión, explicó que se realizará

la organización comercial y que se
mejorará el mobiliario de todos los
espacios de manera amigable con el
medio ambiente, junto con directores
municipales y con planos en mano,
“porque los árboles del Guadiana son
parte de nuestra historia”, señaló.

En este amplio proyecto estarán
involucradas las direcciones de
Desarrollo Económico, Turismo,
Inspección, Medio Ambiente,

Protección Civil, Juzgado Cívico,
Seguridad, Servicios Públicos, Obras
y Desarrollo Urbano, además de
confirmar el plan que se utilizará,
Toño Ochoa conversó con
empresarios locales durante su gira
de supervisión. Estos empresarios
expresaron su apoyo a la
reorganización, que incluye el parque
con espacios designados para la
familia. 

Por un parque Guadiana más
ordenado y bonito para las familias 
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Cómo una manera estadística y de

la mano de Protección Civil, e
Instituto Nacional de Geografía y
Estadística (Inegi) trabaja en
proyecto estatal que analizará
situaciones de las familias en riesgo
por algún siniestro, así lo dio a
conocer Efraín Limones García,
coordinador estatal del Inegi en
Durango.

“Nosotros tenemos el dato de
Protección Civil que es la instancia
responsable, nosotros como Inegi
tenemos la herramienta para
colaborar con ellos, estamos
trabajando un proyecto en el

municipio de Canatlán que sabemos
que es uno de los municipios que
cuando llueve resulta inundado y con
la presidenta municipal estamos
trabajando en un proyecto para
hacer un análisis de información
local”, declaró.

Dijo que se está capacitando gente
de aquella entidad junto con
Protección Civil que es la instancia
responsable de seguridad en estos
casos, “existe información a nivel
estado, pero lo que estamos haciendo
es que cada municipio tenga su
información para analizarla de
manera local, que tenga su propio
atlas y su propia información local,
una plataforma con datos

estadísticos y geográficos que les
estaremos generando, entonces
Canatlán va hacer el pionero y a
partir de eso y estaremos revisando
con Protección Civil y replicarlo para
los otros municipios”, finalizó.

Inegi trabaja una plataforma estadística
sobre familias en riesgo por sinestro 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Entre seis y ocho municipios del

estado viven una sequía extrema, así
lo dio a conocer José Luis Luna Flores,
director local en Durango de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua) y aunque es crítica la
situación, espera que haya una
mejoría en los próximos meses.

“Esperamos que mejoren los
pronósticos del tiempo para poder
mejorar esta situación, fue un año
atípico y no huno mucha agua, hay
algunos municipios que se
encuentran en declaración extrema
de sequía y otros en sequía severa,
digamos que ahora sí estamos en un
panorama algo crítico que esperemos
que mejore en estos tres últimos
meses que tenemos”, externó Luna
Flores.

Dijo que para la declaratoria oficial,
Conagua realiza la dictaminación
correspondiente de lo que es el
monitoreo de sequía que le solicitan
las demás instancias y se tienen que
hacer por parte de la Secretaría de
Gobernación.

Refirió que las presas del estado se

encuentran a un 60 por ciento de su
capacidad, por lo que se puede salvar
el ciclo agrícola para el próximo año,
“con el ciclo agrícola estamos
preparándonos para el 23-24, con lo
que tenemos salimos de lo que es el
actual y esperamos que mejoren los
pronósticos del tiempo para poder
mejorar esta situación; fue un año

atípico y no huno mucha agua,
entonces esperamos que estos meses
se regularice un poco más”. 

Durango, San Dimas, Canatlán,
Otáez, Pueblo Nuevo, Santiago
Papasquiaro, Tepehuanes y Nuevo
Ideal, son algunos de los municipios
que más han resentido la sequía de
una manera severa.

Crítica la situación para el estado en el tema
de sequía 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Poder Judicial del Estado de
Durango extendió la invitación a la
tercera orientación legal gratuita que
se llevará a cabo el próximo sábado
23 de septiembre de 9:30 a 13:00
horas, en la escuela primaria Benigno
Montoya que se ubica en la colonia
Asentamientos Humanos. 

La titular del Poder Judicial, Yolanda
de la Torre Valdez en conferencia de
prensa dio a conocer lo anterior y
dijo que en ese tipo de jornadas se
reciben más de 100 casos de
situaciones legales, que van desde
violencia familiar, violencia sexual,
hasta cuestiones del registro civil,
testamentos, etcétera.

Esta será la tercera jornada que se

lleve a cabo acercando la justicia a los
ciudadanos que muchas veces no
tienen el conocimiento y la forma de
acercarse a la autoridad para pedir
ayuda en algunas circunstancias
complicadas que estén atravesando,
por ello se determinó que sería de
gran ayuda para la sociedad acercar
la justicia hasta el lugar donde viven
y se ha tenido éxito en las dos
jornadas previas que se han realizado
en diferentes fechas.

Expuso que se han dado casos que
de verdad sorprende,  hasta con
denuncias anónimas de situaciones
graves como violencia sexual y
mencionó que en uno de los puntos
dónde hicieron las otras jornadas se
acercó una persona y planteó una
situación de esa índole, que desde
luego, derivó en una investigación y

la aplicación de justicia; además se
han encontrado un número
importante de casos de violencia
familiar y hasta personas que por
años han tratado de hacer un trámite
y que no lo han logrado y a través de
estos ejercicios, ven resuelto un
problema que ya les estaba
lastimando.

El equipo de Poder Judicial y las
instituciones que participan estarán
listos para apoyar ese día de la
jornada, por lo que la magistrada
presidenta del PJED hizo es una
invitación a la sociedad en general a
acercarse hasta este punto, no
importa que no sean vecinos del
lugar, pueden acudir el próximo
sábado en la escuela primaria
Benigno Montoya que se ubica en la
colonia de Asentamientos Humanos.

Realizarán tercera jornada
de orientación legal gratuita 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado Ricardo López Pescador

indicó que la política social en este
gobierno se ha visto limitada por las
dificultades financieras que se
arrastran, sin embargo, sí debería
haber una ampliación en programas
y una mayor cobertura.

Recordó que aún está pendiente la
tarjeta madre. Esto lo señaló minutos
antes de la comparecencia de la
titular de la Secretaría de Bienestar
Social, Rocío Rebollo Mendoza, ante
el Congreso del Estado en el análisis
de la glosa del primer informe de
gobierno.

Indicó que se tiene un buen

concepto de los programas sociales y
de la ayuda que se ha brindado a la
entidad durante el primer año de
gobierno, sin embargo, reconoció que
las limitantes por los problemas
financieros que tiene el estado han
incidido en que el apoyo sea en
algunas cuestiones.

Sí será necesario que se amplíe la
cobertura y los programas sociales.
Respecto a la tarjeta madre, indicó y
dijo que estarán atentos a cómo se
desarrolle esta promesa de campaña
y también cuestionarían qué pasó
con los recursos que se destinaron
este año para este programa.

Se pronunció a favor de la
asistencia social y los programas

sociales, sin embargo, lamentó que
en los últimos años estos se hayan
pervertido y se hayan convertido en
mecanismos para atraer votos y
captar preferencias político-
electorales, refiriéndose sobre todo al
gobierno federal.

Durango debe ampliar
cobertura de apoyos sociales

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.

En nuestro estado siempre ha
habido movimientos de sismo,
algunos imperceptibles, pero
principalmente en zona sierra y que
Protección Civil siempre está alerta
para cualquier situación, así lo
expresó el comandante Gustavo
Paredes Moreno, director de
Protección Civil.

“Nosotros estamos coordinación
con el estado para cualquier
situación, aquí en Durango siempre
ha habido sismos pero no había la
forma de medirlos o de detectarlos,
se dan principalmente en zonas de la
sierra, que es donde han sido más
pronunciados; nosotros estamos
atentos, aquí en la ciudad no hemos
tenido un reporte muy fuerte de
algún movimiento telúrico”.

Informó que en el marco del Día
Nacional de Protección Civil, la
dependencia a su cargo realizó
simulacros entre dependencias de
gobiernos, centros comerciales,

guarderías y escuelas.
“El día hoy (martes) tendremos cien

simulacros en dependencias de
gobiernos, centros comerciales,
guarderías y escuelas, son ejercicios
donde nosotros evaluamos la
capacidad de las brigadas internas de
respuesta ante una emergencia, esto
con el objetivo de evaluar la
capacidad de las brigadas donde

participaron alrededor de 50
elementos además del área de
inspección, quienes fungieron como
valuadores”.

Por último, dijo que la Dirección
Municipal de Protección Civil cuenta
con planes de acción que se ejecutan
durante el año, sobre todo en
temporada de vientos, incendios,
invernal por mencionar algunos.

Sismos en Durango, más pronunciados
en la sierra
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DURANGO, DGO.

Las y los diputados de la
sexagésima novena Legislatura local
ahondaron durante el segundo día de
glosa del informe de gobierno en el
manejo y ejecución de la política
social del gobierno estatal, para lo
cual la secretaria Rocío Rebollo
Mendoza acudió ante el pleno, en
donde tras presentar su informe de
actividades, atendió las preguntas y
planteamientos que se le hicieron
por parte de los diferentes grupos
parlamentarias y representaciones
en el Congreso.

Las acciones orientadas al combate
a la pobreza, después de que
recientemente el CONEVAL diera a
conocer la medición más reciente,
fueron un tema abordado en las
preguntas de las y los diputados; la
diputada de Morena, Marisol Carrillo
hizo hincapié en la necesidad de que
los programas sociales lleguen a

quienes más los necesitan, y en la
importancia de que, durante los
procesos electorales, no sean
aplicados de manera parcial.
Mientras que la diputada Sandra Luz
Reyes del PRI, insistió en el respaldo
que el municipio de El Mezquital
requiere para abatir los indicadores
de carencia que lo hacen figurar
entre los más pobres del país.

Por su parte los diputados Mario
Delgado del PT y J Carmen Fernández
Padilla con la representación del PRD,
ahondaron sobre el tema de la
política social denominada Tarjeta
Madre, la cual según lo informó la
secretaria compareciente, se espera
poder poner en marcha el próximo
año. 

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, el diputado Fernando Rocha
preguntó sobre la reactivación del
programa de Uniformes Escolares
que incluye los uniformes
tradicionales de los niños de la región

indígena de la entidad, en lo que se
aplicaron poco más de 162 millones
de pesos. En este caso, Rocío Rebollo
indicó que el reparto de los mismos
se encuentra a cargo de la Secretaría
de Educación e iniciará en breve,
explicó los talleres locales que
participan en el programa y la
licitación pública nacional en la que
obtuvo participación una empresa
foránea.

También a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena, la
diputada Ofelia Rentería intervino
para cuestionar acerca de las
acciones que se realizan para
disminuir el hacinamiento en que
viven muchas familias en el estado,
ante lo cual Rebollo Mendoza dio a
conocer que se han ejecutado 470
cuartos adicionales; mientras que
Rosa María Triana solicitó mayor
apoyo a asociaciones que atienden a
adultos mayores, niñas, niños y
adolescentes.

Diputados ahondan en
manejo de la política social
del gobierno de Durango
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
La procuradora de Defensa de

Niños, Niñas y Adolescentes, Cecilia
Rodríguez Franco, informó que va en
aumento el número bebés que nacen
condenados a lidiar con una adicción,
debido a que sus madres son jóvenes
y menores adictas.

En el último mes se cuentan ocho
casos de madres que han dado a luz
y los bebés presentan cuadros
severos de abstención.

Explicó que se tiene un claro
aumento de este tipo de casos donde
una gran parte de las madres que
dan a luz en estas condiciones, son
menores de edad.

Estas mujeres han dado a luz en el
hospital Materno Infantil y
desafortunadamente son adictas que
transmiten esa necesidad de
sustancias a los bebés, ellos tienen
que ser atendidos y lo que se hace en
estos casos es que no se entregan a
la madre y a la familia, hasta saber
con certeza que tienen un hogar
estable y que se garantiza el
bienestar, de no ser así podrían ser
llevados a casa hogar, pero no se
trata de eso, sino de asegurar que los
menores estarán bien.

El problema de adicciones va en

creciente, se han encontrado
también en algunas instituciones
niñas y niños con problemas de este
tipo, ellos rondan de los 12 a los 17
años de edad, pero también se han
ubicado menores de nueve años que

ya tienen dificultades por alto
consumo de drogas.

Indicó que la mayoría han
resultado positivos al consumo de
metanfetaminas, es decir drogas
sintéticas como el cristal.

En el último mes

8 madres adictas dieron a luz a
bebés que heredaron dependencia 
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DURANGO, DGO.
Para proteger su vida y la de

ciudadanía en general, arrancó el
operativo “Usa la Cabeza, Rueda
Seguro”, donde Toño Ochoa ya
entregó los primeros cascos a
motociclistas que cubrieron su
infracción al Reglamento Vial.

“Lo más importante es prevenir
accidentes viales y que Durango siga
siendo uno de los más seguros del
país”, apuntó.

Antonio Carlos Silva Macías,
estudiante y empleado de medio
tiempo, es uno de los que ya recibió
un casco, a lo que expresó, “el que
nos estén ayudando así mejora la
seguridad de los motociclistas y es

parte de la educación vial”. 
Marco Contreras Villanueva,

director municipal de Seguridad
Pública, detalló que será en el área de
Liberaciones de la propia dirección,

ubicada en carretera a México donde
se entregarán los cascos, para
prevenir y con ello reducir los
accidentes de moto que habían
aumentado en los últimos meses.

Reciben
motociclistas los
primeros cascos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Recientemente se acumularon 132
suicidios es lo que va de este año,
pero llamó la atención una niña de 12
años que decidió autolesionarse, ante
ello, el presidente del Consejo Estatal
Ciudadano (CEC), Jorge Clemente

Mujica indicó que esta situación
desafortunadamente se presenta en
todo el mundo; en Durango se están
haciendo esfuerzos.

El representante ciudadano
anunció en ese sentido, un viaje a la
ciudad de México para continuar con
las tareas y gestiones en materia de
prevención del suicidio.

Indicó que se tienen esfuerzos que

se lograron conjuntar a través de
diversas instituciones y órdenes de
gobierno y formar de esta manera el
programa "Vive", sin embargo,
todavía se observan algunas
instituciones u organizaciones que
están trabajando deslindadas, por lo
que se recomienda trabajar de la
mano para que todo sea más
funcional y con mejores resultados.

El fenómeno del suicidio afecta a todo el mundo



MIÉRCOLES 20 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 13

DURANGO, DGO.

En el gobierno de Esteban,
trabajamos para contar con un
sistema moderno, ágil y eficiente de
Protección Civil, para la prevención y
la atención integral de los riesgos,
destacó el coordinador estatal de
Protección Civil, Arturo Galindo
Cabada, durante el Segundo
Simulacro Nacional 2023 en el que
participaron 500 inmuebles en todo
el estado de Durango.

En el marco del 37 Aniversario
Nacional de Protección Civil, el
funcionario reiteró que se busca
contar con personal capacitado,
equipamiento y protocolos de
actuación, antes, durante y después
de las situaciones de emergencia, por
ello, la importancia de fomentar una
mejor cultura de gestión integral de
riesgos en la ciudadanía como estos
simulacros.

El coordinador de Protección Civil,
reconoció el nacimiento de la noble
institución a partir del desastre
ocasionado por los sismos en
septiembre de 1985, para luego
emprender acciones de rescate y
salvaguarda de los mexicanos en
situaciones de emergencia, para
mitigar los riesgos y siempre estar
alertas para responder con rapidez,
oportunidad y eficiencia ante
cualquier contingencia. 

En representación del Gobernador,
el subsecretario general de Gobierno,
Miguel Ángel Preza Estrada,
puntualizó que es una
responsabilidad del gobierno del
estado estar preparados ante
cualquier contingencia que se
pudiera presentar, es por eso, que se
fortalecen las acciones y se capacita
al personal para atender cualquier
siniestro. 

Este día, se realizaron simulacros
simultáneos en los 39 municipios, en
dependencias gubernamentales,
educativas, empresas, corporaciones
de seguridad, hospitales y clínicas; en
Durango capital se efectuaron 10
simulaciones de riesgo, entre las que
destaca la de inundación por ciclón

en área de enfermería del Hospital
General 450.

Uno de los simulacros, se realizó en
las oficinas del Palacio Federal, con
una evacuación de más 400
trabajadores, para fomentar las
medidas de autoprotección que
ayuden a minimizar los riesgos
provenientes de desastres naturales. 

También, se llevó a cabo un
homenaje para conmemorar el Día
Nacional de Protección Civil, donde
se realizó un depósito floral y guardia
de honor en la plaza cívica del Palacio
Federal, esto para recordar a las
víctimas del temblor que se suscitó
19 de septiembre de 1985 en la
Ciudad de México.

Gobierno de Esteban previene y atiende
riesgos en materia de protección civil
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La Facultad de Economía,
Contaduría y Administración de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (FECA-UJED), en el marco de
su 65 aniversario, invita a la XXIII
International Finance Conference
2023, "Conectando las finanzas con
las personas: el poder de humanizar
los datos", que se realizará del 20 al
23 de septiembre y albergará a
expertos en finanzas de 14 países. 

Esta conferencia contará con la
participación de representantes de 52
universidades, 26 árbitros y más de
141 autores. Rosa Martha Ortega
Martínez, secretaria académica y
presidenta del comité organizador
del congreso, destacó que el evento
ha sido organizado previamente en
México sólo en tres ocasiones, dos de
ellas en el Instituto Tecnológico y de
Estudios Superiores de Monterrey
(ITESM) y una en la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), “por lo que nos llena de
orgullo y satisfacción que la
Universidad Juárez, a través de la
FECA, haya concursado y ganado la
sede en enero de este año”, dijo.

Aseguró que la elección de Durango
como sede del congreso es un
testimonio del respaldo y gestión de
Rubén Solís Ríos, rector de la UJED y
de José Ramón Duarte Carranza,
director de la FECA. “Estamos listos y
muy emocionados”, comentó.

Ortega Martínez mencionó que “se
hizo un gran esfuerzo en traer al
talento mexicano a este congreso,
como el Dr. Francisco Venegas,
Liliana Zamacona, Ana Lorena
Jiménez, Jorge A. Ortiz, Ignacio
Gómez Romero, son gente de mucho
prestigio que no debemos perder la
oportunidad de escucharlos”,
recomendó.

Los temas que se abordarán en el
congreso varían desde cuestiones
técnicas, como la valuación de
empresas, hasta problemas sociales
urgentes relacionados con la
inclusión financiera. Este último es

esencial, ya que la falta de acceso a
herramientas financieras básicas,
como tarjetas de crédito o cuentas de
ahorro, puede resultar en
significativa exclusión social.
Además, se abordarán temas
contemporáneos como las
criptomonedas y las fintech.

Se espera que el congreso sea un
foro de discusión y aprendizaje, con

la finalidad de divulgar buenas
prácticas financieras y resolver
problemas sociales desde el ámbito
financiero. Además, el evento se
perfila como una gran oportunidad
para que académicos, profesionales y
estudiantes puedan interactuar con
líderes en el campo de las finanzas y
conocer las últimas tendencias e
investigaciones en el sector.

FECA invita a la 23 International
Finance Conference 2023
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DURANGO, DGO.
Diego Armando Flores Arreola,

director general del Colegio de
Estudios Científicos y Tecnológicos
del Estado (CECyTE) de Durango,
continúa con los recorridos por los
planteles que se encuentran
ubicados en diferentes municipios y
zonas de todo el estado, con el
objetivo de replicar el plan educativo
de trabajo, que promueve diversas
acciones para incrementar la calidad
educativa en beneficio de las y los
jóvenes, entregando material de
apoyo, unidades de computo, así
como la reforestación de áreas
verdes, además de reafirmar su
compromiso y la unidad con el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villareal.

En esta ocasión la visita fue al
plantel CECyTE 19 Llano Grande,
acompañado por diferentes

autoridades de la dirección general y
de la comunidad, se realizaron los
representativos honores a la bandera,
en su mensaje a los alumnos y
docentes, destacó la importancia que
tienen los jóvenes del país en la toma
de decisiones así como la posibilidad
de influir notablemente en el
crecimiento e impulso de la sociedad,
en temas como la economía, turismo
y por supuesto en las oportunidades
laborares, incitó a los estudiantes a
continuar preparándose, destacando
el papel tan importe que juega la
educación en el desarrollo integral
del ser humano.

El seguimiento de las actividades y
acciones que se realizan en los
plantes del colegio son esenciales
para darle certeza a los padres de
familia y a los estudiantes, para
brindar una educación media
superior, integral, con valor y de

calidad, al llegar a las zonas de más
difícil acceso y con carencias de
internet por su zona de ubicación,
este subsistema educativo durante la
pandemia se posicionó como el
número uno en el estado al cuidar y
dar la atención a los jóvenes en
temas complementarios como el
cuidado de la salud emocional y física
en conjunto con el personal docente
que se capacitó en esa área de
oportunidad.

Con un ambiente de unidad y
alegría los padres de familia,
alumnos, personal de apoyo y de la
dirección general, realizaron las
labores de reforestación, pintura,
limpieza, generando lazos que
permitían influir en el crecimiento de
la comunidad así como de la
matrícula de ese plantel, finalizó su
mensaje el titular de esta institución
educativa. 

Llegan al CECyTE 19 las
jornadas de mantenimiento
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“La alianza está más sólida y fuerte

que nunca. Está lista para la elección
del 2024 donde vamos a tener un
gobierno de coalición que dé
resultados, y que gobierne para
todos. Pero lo más importante, es que
vamos a aplicar la misma fórmula
que usamos en 2022 y es la unidad
del PRI, PAN, y PRD, con la sociedad”,
subrayó el dirigente estatal tricolor,
Arturo Yáñez.

Dijo que existe un gran ánimo
entre la gente en favor del Frente
Amplio por México, pues se ha
logrado conformar un proyecto de

nación en donde todos somos
importantes, es por ello que de la
mano de los mexicanos, se logrará
tener un gobierno federal de
coalición.

Cada partido político estará
representado por sus mejores
perfiles. Es decir, los que garanticen
triunfo y los que tengan una
solvencia moral suficiente para
presentarse dentro del Frente, como
una opción real para ayudar a
Durango y al proyecto de todo el
país.

“Tenemos que ser responsables y
construir juntos el triunfo, por lo que

las decisiones de cada partido
impactarán en el proyecto que se
pretende construir. Por ello, se
buscará que sea bajo los mismos
mecanismos que dieron resultados
favorables para los duranguenses en
2022”, añadió.

De esta manera, el Revolucionario
Institucional reitera que la Alianza en
Durango está firme y preparada para
enfrentar dentro del Frente Amplio
por México, junto a la ciudadanía el
principal desafío en 2024 que es la
Presidencia de la República,
diputados federales y senadores y
diputados locales.

La alianza está sólida
y fuerte para 2024
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A un año de trabajo, con acciones y
programas estratégicos, tenemos un
campo más próspero y de
oportunidades, destacó el secretario
de Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural (SAGDR), Ricardo
Navarrete Gómez, al comparecer
ante los integrantes de la comisión
de Asuntos Agrícolas y Ganaderos del
Congreso del Estado.

El equipo de esta dependencia
estatal ha respaldado su vocación por
el campo, al recorrer los 39
municipios de la entidad para apoyar
a pequeños productores con
estrategias para lograr la
autosuficiencia en cultivos básicos, y
recuperar la productividad Agrícola y
Ganadera, apuntó el funcionario al
dar a conocer los avances en esta
materia, realizados en los primeros
12 meses de trabajo de la actual
administración estatal.

Destacó que continúa el
fortalecimiento de producción del
cultivo de avena forrajera mediante

la entrega de semilla, así como de
frijol y cultivo de maíz, que ha
posicionado a la entidad como el
segundo productor de maíz forrajero
a nivel nacional, beneficiando a los
productores locales.

Para que la gente del campo
comercialice sus productos en forma
segura y bajo condiciones que
garanticen su ingreso, se llevaron a
cabo acuerdos con empresas como
Grupo Herdez, La Costeña, Clemente
Jacques y Grupo Modelo, con el fin
que las familias que se dedican a la
siembra y cosecha de productos
como tomatillo, tomate, cebolla, chile
y cebada, vendan sus productos en
un precio justo y sin intermediarios.

Navarrete Gómez mencionó que
con la creación del nuevo Programa
de Impulso a la Productividad
Agropecuaria, se permitió a los
productores agrícolas adquirir
tractores subsidiados para
modernizar y tecnificar al campo,
además, desde la SAGDR se creó
infraestructura para la captación de
agua a través de la rehabilitación y
construcción de bordos de

abrevadero; se tienen 167 bordos en
proceso de construcción en 18
municipios, lo que permitirá
abastecer a más de 119 mil cabezas
de ganado del vital líquido.

La administración que encabeza
Esteban Villegas, ha implementado
medidas de adaptación y mitigación
ante las intensas olas de calor que se
han registrado, por esta razón, se
llevó a cabo la entrega emergente de
dos mil 700 toneladas de suplemento
alimenticio, en beneficio de 16 mil
productores pecuarios, para
contribuir a la alimentación de 162
mil cabezas de ganado, expresó el
titular de la SAGDR.

Para concluir, el secretario
agradeció a los diputados por su
apoyo y confianza para la aprobación
del presupuesto a favor de este
sector, y agregó que a pesar de haber
sido un año desafiante, se trabaja
firme en fortalecer y promover el
progreso sostenible del ámbito rural;
“la vocación de esta Secretaría es
estar al lado de los productores, por
ello, seguiremos cumpliendo en
grande a nuestro Durango”, finalizó.

Se avanza en rescate del campo
duranguense: Ricardo Navarrete
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Durante la comparecencia del

secretario de Agricultura, Ganadería
y Desarrollo Rural del gobierno
estatal, Ricardo Ociel Navarrete
Gómez, con motivo de la glosa del
primer informe de gobierno de
Esteban Villegas Villarreal, las y los
diputados asistentes coincidieron en
la preocupación por los efectos de la
sequía en el campo duranguense y en
la necesidad de sumar esfuerzos para
superar este reto.

Ante las comisiones unidas de
Asuntos Agrícolas y Ganaderos y de
Asuntos Forestales, Frutícolas y
Pesca, que presiden respectivamente
el diputado Joel Corral Alcántar y la
diputada Sughey Torres Rodríguez, el
titular de SAGDR rindió el informe
del trabajo realizado en su área.

En su participación la diputada
Jennifer Adela Deras del Partido
Verde solicitó se refuercen las
acciones para el ahorro de agua, ya
que con la sequía que se vive “no

queremos que pase en Durango lo
que vimos en Nuevo León”, dijo
refiriéndose a la falta de agua que
agobió recientemente a los
habitantes de Monterrey; ante lo cual
el secretario explicó el trabajo de
construcción, rehabilitación y
ampliación de bordos de abrevadero
que se han realizado en 26
municipios de la entidad y la
proyección de mayor infraestructura
hidroagrícola que se realiza.

Los diputados J. Carmen Fernández
a nombre del PRD, Joel Corral
Alcántar y Gerardo Galaviz, ambos
hablando por el Grupo Parlamentario
del PAN, pidieron también
información de las obras y acciones
que se desarrollan para aminorar los
efectos de la sequía en el campo, así
como lo referente al mejoramiento
genético del ganado bovino. Ante lo
cual Navarrete Gómez amplió la
información sobre el proyecto de
ampliación de las zonas de riego y
otras estrategias para solidificar
infraestructura hidroagrícola.

Mientras que la diputada Alejandra
del Valle hizo hincapié en la
necesidad de apoyo para los
productores del campo y solicitó
conocer los resultados de la última
visita que realizó personal del
gobierno de los Estados Unidos de
América junto con SENASICA a fin de
revisar los diversos puntos que
sostienen el estatus ganadero del
estado. En este punto el
compareciente explicó lo que se
realizó derivado de tal visita y con el
asesoramiento de los involucrados,
así como la búsqueda de elevar el
citado estatus.

Por su parte las diputadas Susy
Carolina Torrecillas y Sughey Torres
Rodríguez, se orientaron a la
importancia de cuidar la seguridad
alimentaria ante el momento que
vive el campo, demandando mayor
promoción del desarrollo rural
sostenible, solicitando mayores
apoyos a los productores de frutas y
pidiendo conocer los programas en
puerta para respaldarlos. 

Diputados ofrecen
sumar esfuerzos para
reactivar el campo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Eran alrededor de las 17:00 horas

de este martes cuando en el bulevar
Gómez Morín se registró un fuerte
choque, donde en el momento dos
personas resultaron lesionadas y sin
embargo, un rato después falleció
una mujer.

El hecho se registró entre un
vehículo color guinda de la marca
Honda, línea city, modelo 2017 con
placas de circulación del estado de
Durango, mismo que fue embestido
por una camioneta Dodge, línea Ram,
de color blanco sin placas de
circulación.

El impacto fue severo, sobre todo
para el vehículo donde viajaba una
pareja, una mujer de 44 años llamada
Elizabeth Lozano y un hombre de 43
de nombre Oswaldo Enrique Soto,

mismos que fueron trasladados a la
clínica del IMSS por las unidades de
emergencia de la Cruz Roja.

Sin embargo, al estar recibiendo los
primeros auxilios la mujer falleció, a
causa de traumatismo
craneoencefálico severo. 

Aparentemente ella era enfermera
adscrita al municipio de Cuencamé y
ambos tenían su domicilio en
poblado Jesús Agustín Castro, del

municipio de Peñón Blanco.
El lesionado presenta trauma

cerrado de tórax, trauma cerrado de
abdomen, traumatismo
craneoencefálico leve y una fractura
de tibio y pero es del lado izquierdo
y se reporta delicado.

Las autoridades levantaron los
elementos necesarios y procederán
con la indagatoria para deslindar
responsabilidades.

Fallece mujer en
aparatoso accidente 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con la finalidad de evaluar y
fortalecer los conocimientos y
habilidades que se requieren para
mantenerse a salvo en caso de una
situación de emergencia, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través de la Dirección de Protección
Civil, llevó a cabo la mañana de hoy
un simulacro en el edificio de la
presidencia municipal.

"Para la presidenta municipal, es de
suma importancia garantizar que
tenemos la capacidad de reaccionar
y velar por la seguridad de quienes
trabajan y acuden a presidencia a
realizar alguna diligencia, en caso de

que se presentara alguna
contingencia, por ello, organizamos
este ejercicio que tenía como
hipótesis un sismo con la escalera
colapsada, razón por la cual fue
necesario apoyar a tres personas que
no pudieron salir por sí mismas",
detalló Rodríguez Chávez.

Participaron también en el
simulacro la dirección de Tránsito y
Vialidad, GORIs, Seguridad Pública y
Cruz Roja.

En México se Conmemora el día
Nacional de la Protección Civil el día
19 de septiembre, pues fue un día
como hoy, pero del año 1985, que a
raíz del sismo ocurrido en la Ciudad
de México, el país entero pudo darse
cuenta, de lo poco preparados que

estábamos como sociedad para
afrontar situaciones de crisis.

Desde entonces y cada vez con
mayor seriedad, gobierno y sociedad
se han sumado para recordarnos lo
importante que es saber actuar para
salvaguardar la mayor cantidad de
vidas en casos de una emergencia.

Finalmente, Rodríguez Chávez,
reportó que el simulacro, que tuvo
una duración de 22 minutos
incluyendo la extracción de los tres
supuestos lesionados, puede
evaluarse como exitoso, pues el
personal y los ciudadanos que se
encontraban en el interior de la
presidencia, mostraron orden para
salir del edificio, y tomaron el
ejercicio con la seriedad debida.

Gómez Palacio se suma al
Simulacro Nacional 2023
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez

del Estado de Durango (UJED), Rubén
Solís Ríos, visitó el campus Gómez
Palacio para dar inicio a una nueva
obra y hacer entrega de equipos
destinados a mejorar la
infraestructura del Núcleo
Universitario. En su recorrido, Solís
Ríos, acompañado de autoridades y
directivos de la institución, inició la
segunda etapa de construcción de la
cafetería del Núcleo Universitario.
Esta obra se construye entre las
instalaciones de la Facultad de

Ingeniería, Ciencias y Arquitectura y
la Facultad de Ciencias Biológicas
que, una vez concluida, beneficiará a
los estudiantes de las cuatro
unidades académicas ubicadas en
este sector.

“Me complace ver el progreso que
ha tenido el campus Gómez Palacio,
en particular el Núcleo Universitario,
a lo largo de sus 49 años de
existencia. Estamos comprometidos
en seguir fortaleciendo y mejorando
los espacios para nuestra comunidad
universitaria", afirmó el rector de la
UJED.

Después de este acto, Solís Ríos se
dirigió a la Facultad de Ciencias
Biológicas (FCB UJED) donde entregó
varios minisplit, con lo que reafirmó
el compromiso de la institución por
ofrecer a los estudiantes
instalaciones confortables y
adecuadamente equipadas.

Finalmente, el rector reiteró que
“atenderemos continuamente las
peticiones de nuestras unidades
académicas. Nuestro objetivo
principal es beneficiar a nuestra
comunidad estudiantil. En la UJED, el
trabajo continúa”, puntualizó.

Rector de la UJED
arranca obras en
Gómez Palacio
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Texto y fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Hablar de arte sacro en Durango, es

hablar de toda una riqueza histórica
y valiosa, sobre todo en pinturas y
retablos que datan del siglo XVII y
que hoy son unas valiosas obras de
arte a la vista de quienes visitan los

templos de nuestra ciudad, sobre
todo las del centro histórico; sin
olvidar la grandeza de las iglesias de
los municipios, algunas de ellas
consideradas como patrimonio
cultural.   

Imágenes pintadas en particular
sobre la vida de Cristo, fueron los
elementos que utilizó la iglesia

católica para evangelizar no solo a la
población indígena, sino también a
católicos durante el Virreinato en la
Nueva España, las cuales se
convirtieron en ventanas para la
religión y con el paso se han quedado
como obras de arte, las cuales son
admiradas y veneradoras por
muchas generaciones. 

Según la historia, cuando llegaron
los primeros misioneros hubo gran
hincapié en mostrar la vida de Jesús,
la pasión de Cristo y la vida de la
Virgen María, estas fueron plasmadas
en pintura, cada obra religiosa exalta
sus propias devociones, a lo largo de
los siglos, la Iglesia canonizó nuevos
santos y desde luego, cada orden
religiosa va a exaltar en sus altares a
esos nuevos santos. Dar a conocer
cómo Cristo se había inmolado en

El arte sacro en
Durango, riqueza
valiosa e histórica 
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una cruz, cómo Dios mismo en
segunda persona que es Cristo, había
sido sacrificado en una cruz para la
redención de los hombres, era parte
de los temas centrales para este
proceso de evangelización.

La Catedral, el templo de San
Agustín, San Juanita de los Lagos y el
templo de Santa Anna muestran
pinturas antiguas tanto en marcos
como en la misma pared, algunas de
ellas firmadas por Juan Correa quien
nació en la Ciudad de México en 1646
y murió en 1716, pintor novohispano
que estuvo activo entre 1676 y 1739
y su obra es tanto de temas religiosos
como profanos. 

El tradicional viacrucis que no
puede faltar en las iglesias, ángeles,
vírgenes, rostros de Cristo y pasajes
como La anunciación a María son
motivos que resaltan en estos

templos, sobre todo en Catedral, en
sus cúpulas, donde en ocasiones no
nos detenemos a observarla, algunas
por el paso de los años se ven
deterioradas, pero son de gran valor
tanto espiritual como histórico.

UN MUSEO DE ARTE SACRO EN
DURANGO 

La Galería Episcopal localizada en
el interior de la propia Catedral,
conserva una gran herencia religiosa
que mediante el arte sacro heredó a
los duranguenses una exquisita
colección que incluye reliquias como
la del Señor del Mezquital (un cristo
de caña del siglo XVI), un imponente
tenebrario de ébano del siglo XVIII,
una monumental custodia, pinturas
al óleo y una serie de 63 enormes
libros corales, a este valioso tesoro se
agregan cálices, muebles y esculturas
de santos, entre muchas otras piezas

únicas.
La galería también resguarda en

una de sus salas, las pinturas de los
arzobispos de Durango, por
mencionar solo algunos están
Santiago Zubiría y Manzanera,
Francisco Mendoza y Herrera,
Antonio López Aviña, así como José
Trinidad y Medel y el actual Héctor
González Martínez.

El museo cuenta también cuenta
con una colección de viacrucis la cual
es permanente y fue donada por la
Familia Garcinava. La obra perteneció
a la Hacienda de la Zarca a principios
de los siglos XX ubicada cerca del
estado de Chihuahua; “Viacrucis”
está formada por 14 obras pintadas
al óleo y firmadas por Juan Francisco
Flores, quien también realizó óleos
que se encuentran en el templo de
Santa Ana de esta ciudad capital.

NOMBRE DE DIOS Y EL CUADRO
DE ÁNIMA 

Nombre de Dios, segundo lugar
mencionado en la declaratoria de la
UNESCO como patrimonio cultural
de la humanidad, conserva grandes
riquezas arquitectónicas y de un gran
valor histórico como el templo Dulce
Nombre de Jesús o el templo de Jesús,
que se ubica en lo que se conocía
como el “Barrio de los Purépechas”,
los españoles cuando llegaron  traían
mano de obra purépecha  y
tlaxcalteca, la tradición inició con la
fundación de la cofradía del Dulce
Nombre de Jesús en el pueblo de
indios, de lo que se le conoce como
San Francisco de Malpaís.

Su rico arte sacro se puede apreciar
a simple vista destacando en una de
sus paredes laterales el cuadro de
Ánimas, uno de los grandes tesoros
que guarda este lugar, mural en tela
monumental traído desde España
por Uraján de Luna, que muere
asesinado de un golpe en la cabeza y
que su calavera (cráneo) aún se
conserva en este recinto. 

El templo cuenta también con un
sinnúmero de interesantes obras de
arte, incluyendo la calavera del
indígena Uraján de Luna y al centro
un nazareno, el cual es
contemporáneo al que existe en el
templo de San Agustín, vestido de
rojo sin la cruz, pero con ese rostro
que muestra amor, tristeza y
misericordia, custodiado por ángeles
y otros santos.
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Por Itzel Rochel
La defensa de Ovidio Guzmán

afirmó que al no permitir que su
cliente les notificara, no buscaron
impedir su extradición, por lo que
consideraron que el traslado se había
realizado fuera de los procedimientos
legales establecidos. La defensa del
narco respondió mediante un
comunicado a las declaraciones del
presidente AMLO, quien afirmó que
no existían opciones legales para
frenar el traslado a Estados Unidos
como lo había hecho antes de la
extradición. en un momento u otro.
Después de tener noticias suyas la
tarde del día 14 y ser transportados
en la mañana del día 15, los

abogados respondieron
asegurándole que su cliente no podía
notificarles.

“Dicha información resulta ser
incorrecta, toda vez que el Sr. OVIDIO
GUZMAN fue notificado de la
determinación de la SRE la tarde del
14 de septiembre pasado, y el
operativo para su traslado se llevó a
cabo durante la mañana del día 15 de
septiembre siguiente, sin que
pudiera informar a su defensa sobre
dicha determinación de extradición”,
comentaron 

Además, alegaron que se había
ignorado el plazo de 30 días para
impugnar el acuerdo, violando su
derecho a un recurso judicial efectivo

y el protocolo de extradición. “Se
aclara que la entrega y extradición
del Sr. OVIDIO GUZMAN LOPEZ por
parte del Gobierno de México al
Gobierno de los estados Unidos de
América fue realizada fuera de los
cauces legales y trastocó sus
derechos fundamentales”.

La mañana de este martes, AMLO
informó sobre la extradición y afirmó
que no se han presentado objeciones:
“Se notifica a la persona que se va a
extraditar, tiene la oportunidad de
ampararse, de acudir a un juez. En
este caso no hubo -según entiendo-
ninguna solicitud de amparo y se
procedió a llevar a cabo la solicitud
de extradición”.

AMLO es desmentido
por la defensa de Ovidio 
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Rusia busca ganarse a países con
tratos bajo la mesa, acusa Zelenski

Forbes 
El presidente de Ucrania, Volodímir

Zelenski, intervino este martes por
primera vez en persona en la
Asamblea General de la ONU, en la
que acusó a Rusia de tratar de
ganarse el apoyo de ciertos países
con tratos bajo la mesa, y les advirtió
que “no se puede confiar en el
diablo”.

Vestido de caqui, Zelenski, que fue
el líder más aplaudido al entrar en el
hemiciclo, pronunció su discurso en
inglés, y aseguró que el miércoles
presentará ante el Consejo de
Seguridad los detalles de su plan de
paz, que hasta ahora cuenta con el
apoyo firme de la Unión Europea y
Estados Unidos.

Zelenski era el líder más esperado
en esta Semana de Alto Nivel en la
que han faltado mandatarios de peso
como los jefes de Estado de Francia,
China y Rusia y el primer ministro
británico, Rishi Sunak; y ni siquiera
va a cruzarse en los pasillos con el
jefe de la diplomacia rusa, Serguéi
Lavrov, que aún no ha llegado a
Nueva York.

El presidente ucraniano utilizó su
discurso para alertar al mundo de
que Rusia, al atacar a Ucrania, pone
en peligro a todos al utilizar como
armas el poder nuclear, los alimentos
o los productos energéticos.

Así, dijo que el abandono de Rusia
de los Acuerdos del mar Negro —que
permitían la exportación de grano
ucraniano y fertilizantes rusos por
un corredor seguro— está afectando
a países muy diversos, entre los que
mencionó a Argelia, España,
Indonesia y China.

El peligro más inminente en este
momento es para los países
fronterizos con Rusia, que “casi ha
absorbido a Bielorrusia y ahora es
una amenaza obvia para Kazajistán
y otros Estados bálticos”, advirtió
Zelenski.

El líder ucraniano se refirió también
a las fisuras que dentro de la Unión
Europea aparecieron el lunes, cuando

tres países del bloque (Polonia,
Eslovaquia y Hungría) anunciaron
que vetarían el grano ucraniano.

“Algunos de nuestros amigos en
Europa juegan con la solidaridad en
el teatro político añadiendo
tensiones sobre el grano, pero en
realidad están allanando el camino a
Moscú”, advirtió Zelenski.

En todo caso, su discurso no fue tan
aplaudido como el del año pasado,
cuando se dirigió a la Asamblea por
videoconferencia; en el año

transcurrido, se ha puesto en
evidencia que varios países africanos
y latinoamericanos, además de
China, están abogando porque
Ucrania entre en una negociación de
paz sin condiciones.

El miércoles, el presidente Zelenski
participará personalmente en el
Consejo de Seguridad, arropado por
varios líderes europeos, y luego tiene
previsto viajar a Washington, donde
hablará ante el Senado de Estados
Unidos.



32 MIÉRCOLES 20 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
OPINION

El Global Gateway es una
plataforma  sólida que acercará más
a la Unión Europea (UE) con América
Latina y el Caribe, un socio
estratégico necesitado de
inversiones en nuevos sectores en
expansión. 

En Bruselas, sede del gobierno de
la UE, consideran que esta región
tiene un amplio potencial en
recuperación verde, avances
digitales, políticas de sostenibilidad
y de inclusión. 

Y que por sus propias
características está dentro del marco
de valores  esgrimidos por la UE en
sus diversos programas a favor de
las tecnologías limpias, de la
descarbonización y de tener un
planeta más verde y menos
contaminante. 

De allí que el Global Gateway (se
creó en 2021) sea una de las grandes
ideas de la Comisión Europea  en
aras de movilizar 300 mil millones
de euros para impulsar enlaces
inteligentes, limpios y seguros en los
sectores digital, energético y de
transporte y para fortalecer los
sistemas de salud, educación e
investigación  en un momento
crítico de transformación climática.

De primera instancia
parecería que es la respuesta de la
UE ante el proyecto ingente de China
con su Nueva Ruta de la Seda (One
Road, One Belt) que pretende
vertebrar al mundo entero con el
gigante asiático. 

Sin embargo, es mucho más
novedoso y profundo, porque
incorpora nociones compatibles con
la propia filosofía política de la UE
como el respeto al medioambiente,
a los derechos humanos  y al juego
democrático.

La Comisión Europea, a través de
su presidenta Ursula Von der Leyen,
destaca primordialmente  la
necesidad de encontrar “socios de
confianza” para diseñar proyectos
sostenibles y de calidad a fin de

garantizar que éstos serán
implementados de manera
transparente.

El pasado,  12 y el 15 de junio, Von
der Leyen realizó una gira toral por
cuatro países de América Latina:
Brasil, Argentina, Chile y México
para refrendar nuevos lazos de
inversión y darle el mensaje a los
respectivos mandatarios que a
través del Global Gateway está
disponible una línea inmediata de
recursos por 45 mil millones de
euros para la región.

Ha sido tan  bien recibido en
América Latina este grifo inversor
que por lo pronto, la presidenta de
la Comisión Europea, signó con el
mandatario chileno, Gabriel Boric,
un acuerdo sobre el cobre y el litio,
con la intención de potenciar la
producción de ambos insumos en el
país andino y contribuir así a reducir
la dependencia de los países
europeos hacia las importaciones
chinas en dichos materiales.

Y, por lo tanto, altamente
estratégico para la transición
energética en curso en este
momento crucial para la Unión
Europea con sus planes de
descarbonización; igualmente, con
Argentina, la presidente europea
cerró otro acuerdo también a favor
de potenciar la producción de litio. 

Esto fue tan solo el preludio
porque en el marco de la cumbre UE-
CELAC, que se llevó a cabo, del 17 al
18 de  julio en Bruselas, la propia
Von der Leyen dio a conocer varios
proyectos beneficiados por las
inversiones del Global Gateway:
”Unos 430 millones de euros para
promover el desarrollo sostenible en
la Amazonia; también inversiones
en programas forestales sostenibles,
infraestructuras de energía limpia y
renovables”.

Y más recursos para la producción
de hidrógeno verde en Brasil,
Argentina, Chile y en otros países
porque los europeos tienen el

objetivo de importar 10 millones de
toneladas de hidrógeno renovable
cada año a partir de 2030. 

A COLACIÓN
¿Tendrá éxito esta estrategia de

inversiones de la UE con ALyC? Ya la
tiene porque las necesidades son
mutuas y permite fortalecer los
vínculos birregionales.

Por ejemplo,  para el caso
de México, fueron identificados
cuatro proyectos relevantes
destinados uno, al Plan Sonora; otro,
para el sector salud; uno más, para
el agua y su  saneamiento; y, el
último, para los bonos verdes.

La UE  está apostando fuertemente
por México, de hecho, en el primer
trimestre del año ingresaron al país
azteca más de 7 mil 300 millones de
euros superando las inversiones de
Estados Unidos en México por 6.7
mil millones de euros.

A México, le interesa el acceso al
financiamiento del Global Gateway,
porque el Plan Sonora es sobre todo
un proyecto de energías limpias
desarrollado en el norte del país
azteca y que dará impulso a plantas
fotovoltaicas y a la producción de
litio. Es una apuesta sostenible por
la generación de energías renovables
con la construcción de una planta de
energía solar en Puerto Peñasco,
Sonora y que permitirá generar 1 mil
Megawatts de energía solar para la
Comisión Federal de Electricidad.
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AGENCIAS 
Los adultos mayores de 65 años

presentan un mejor estado de salud
y de bienestar mental cuando
practican aficiones, frente a aquellas
que no tienen un pasatiempo, indica
un estudio que publica hoy Nature
Medicine.

Los resultados se basan en un
metaanálisis de cinco estudios que
examinaron la participación en
aficiones de 93 mil 263 personas
mayores de 65 años (la edad media
oscilaba entre 71.7 y 75.9 años) de 16
países, entre ellos España, Estados
Unidos, Japón, Francia e Italia.

Los autores, coordinados por el
University College de Londres (UCL)
vieron que tener un hobby se
asociaba a un mejor estado de salud,
una mayor satisfacción vital, un
mayor nivel de felicidad y menos
síntomas depresivos,
independientemente del país, sexo,
situación de jubilación y la edad de
jubilación a nivel nacional.

De los cuatro resultados, la
satisfacción con la vida estuvo más
fuertemente relacionada con la
participación en pasatiempos, que

pueden contribuir a través de
muchos mecanismos, incluido sentir
que tenemos el control de nuestra
mente y nuestro cuerpo, encontrar
un propósito en la vida y sentirnos
competentes para abordar los
problemas diarios, explicó el UCL.

Los países con un índice mundial
de felicidad y una esperanza de vida
elevados, como Dinamarca, Suecia y
Suiza, también presentaban un alto
grado de aficiones, pero, en general,
la relación entre tener un hobby y el
bienestar mental era relativamente
universal en todos los países.

En España se analizaron datos de 2
mil 99 personas, de las que un 51 %
tenía algún pasatiempo.

La autora principal de la
investigación, Karen Max de la UCL
destacó que los datos “muestra el
potencial de las aficiones para
proteger a las personas mayores del
deterioro de la salud mental y el
bienestar relacionado con la edad.
Este potencial es coherente en
muchos países y entornos
culturales”.

Los autores destacaron las grandes
desigualdades entre países en

términos de consumo de aficiones, lo
que puede reflejar cómo están
estructuradas y organizadas las
sociedades, lo que depende en gran
medida de la política nacional.

En Dinamarca, Suecia y Suiza, más
del 90 por ciento de la población de
la muestra tenía una afición, frente a
China donde ese porcentaje es del
37.6, aunque en este último se había
preguntado a las personas por
aficiones sociales, no por aficiones en
general.

La lista aficiones incluía artes,
manualidades, lectura, juegos,
deportes, jardinería, voluntariado y
participación en sociedades o clubes;
en definitiva, combinar aquellas
actividades que proporcionan alegría
fuera de las actividades domésticas y
laborales.

El equipo señaló que los resultados
se basan en observaciones y, por lo
tanto, no demuestran causalidad,
pero sugiere que podrían tener
implicaciones para el desarrollo de
planes para mejorar el acceso a las
aficiones a través de las edades y los
países para mejorar las experiencias
de envejecimiento.

Mayores de 65 años que practican una afición
tienen mejor salud y bienestar mental
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Nueva versión de Paint añade
funciones de Photoshop

Infobae 
Una nueva versión de Paint, la

aplicación de dibujo de Microsoft que
está instalada de forma
predeterminada en todos los
dispositivos que usen el sistema
operativo Windows, habilitó nuevas
funciones en el programa de forma
que ahora tiene características que
están presentes en otros editores de
imágenes profesionales como
Photoshop.

La principal novedad de esta
versión de la aplicación es que ahora
los usuarios podrán trabajar con
capas, lo que hará que, por ejemplo,
se puedan realizar composiciones
gráficas más complejas e incluso
diseñar afiches básicos usando
únicamente esta función. “Ahora
pueden añadir, quitar y gestionar
capas en el lienzo para crear piezas
de arte digital”, indica Microsoft en
su blog “Windows Insider”.

Para ingresar a esta función, los
usuarios solo tendrán que hacer clic
en la opción “Capas”, que estará
disponible en un nuevo botón en la
parte superior derecha de la ventana,
en la barra de herramientas. Esto
abrirá un panel lateral en donde se
podrán ubicar tantos elementos
como desee el usuario y se podrán
ordenar a voluntad arrastrando las
que fueron generadas hacia arriba o
hacia abajo.

Microsoft también anunció que las
capas podrán ejecutar operaciones
individuales como copiarlas,
dplicarlas o mezclarlas para
gestionar su contenido
correctamente según convenga al
creador o creadora.

Por otro lado, los usuarios tendrán
la capacidad de abrir archivos en
formato PNG que incluya la función
“transparencia” y que ayuda a ubicar
elementos sin fondo de color sobre
un lienzo. Esta característica es
especialmente útil en caso de que se
desee realizar diseños digitales pues
cada elemento aparecerá aislado en

lugar de tener marcos individuales,
lo que dificultaba el trabajo en
espacio.

Debido a la incompatibilidad previa
de este programa con el formato de
imagen PNG, los usuarios que abrían
este tipo de archivos en el programa
eran obligados por el sistema a
añadir un fondo blanco a las
imágenes.

“Transparencia” no solo hará que
los archivos en formato PNG respeten
su origen, sino que además permitirá
aislar objetos de fotografías y
convertir estos elementos en
archivos individuales usando este
tipo de imágenes. De esta forma todo
el proceso que implica la edición y
composición digital se podrá realizar
completamente en Paint y no se
necesitará la intervención de una
aplicaicón adicional.

“Cuando trabajes con esta función
(Transparencia) en una capa única,
notarás una trama similar a la de un
tablero de ajedréz, lo que indicará
que esa porción de la imagen es
transparente”, indica Microsoft en el
anuncio oficial. Además asegura que
al momento de borrar porciones de
imagen en las capas eliminará esa
parte y la hará transparente en lugar
de reemplazarla por un lienzo blanco.

El comunicado de Microsoft
también asegura que si bien estas
novedades están llegando a Paint,
por le momento solo se está
lanzando para los “insiders” que
están incluidos en el programa de
desarrolladores. Elllos serán los
encargados de probar las nuevas
funciones del programa y
próximamente se incluirán estas
características en las versiones
públicas de la aplicación en futuras
actualizaciones del sistema
operativo.

Al igual que Microsoft, que ha
dispuesto estas nuevas funciones
para su programa nativo de diseño
(que ha evolucionado con el tiempo
desde un programa de dibujo), Canva
también aparece como un
competidor cercano a Photoshop y el
resto de programas de Adobe, que
han aumentado progresivamente el
precio de sus suscripciones.

El hecho de tener funciones de
acceso gratuito en lugar de pagar por
ellas podría generar que más
usuarios empiecen a utilizar estos
programas con más frecuencia y se
facilite el trabajo de diseño digital
para quienes cuentan con menos
recursos para contratar los servicios
de un software de pago.
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Infobae 
La compañía dedicada a la

adquisición y gestión de derechos
musicales Litmus Music confirmó
este lunes que había adquirido todo
el catálogo musical de la diva del pop
Katy Perry. Conformado por los
álbumes One of the Boys, Teenage
Dream, Prism, Witness y Smile, este
es uno de los catálogos más exitosos
de la industria musical
contemporánea, por lo que Litmus
Music tuvo que desembolsar 225
millones de dólares para hacerse con
la obra de Perry.

Es así que de ahora en adelante, la
compañía es dueña de las
participaciones de Perry en sus
masterizaciones (más de los masters
como tal), así como de los derechos
de publicación de todos sus álbumes.
Paralelamente, Universal Music
Group continuará como propietario
de los masters de Katy Perry.

La decisión de Katy de vender su
catálogo, además de generar una
ganancia millonaria, esta inspirada
por el deseo de volver a trabajar con
Dan McCarroll, cofundador de Litmus
Music que colaboró con la intérprete
de I Kissed A Girl cuando ambos eran
parte de Capitol Records.

En un comunicado, McCarroll
compartió su emoción de volver a
unir fuerzas con Perry y reiteró el
gran impacto que ha tenido en la
cultura popular contemporánea.

“Katy Perry es una visionaria
creativa que ha tenido un gran
impacto en la música, la televisión, el
cine y la filantropía. Me siento muy
honrado de volver a asociarme con
ella y de ayudar a Litmus a gestionar
su increíble repertorio”.

Hank Forsyth, quien fundó Litmus
Music junto a McCarroll, también
mostró su respeto a la obra de Perry,
definiéndola como “esencial” y
“parte del tejido cultural global”.

Litmus Music es una compañía que
en muchos aspectos podría
considerarse emergente. Comenzó
operaciones en agosto de 2022 con el
apoyo del gigante de la industria,
Carlyle Group LP. Desde entonces,

han logrado un par de tratos muy
destacables, como lo fue la
adquisición del catálogo completo de
Keith Urban (10 álbumes de estudio)
por USD 500 millones de dólares. A
mediados de 2023, Litmus Music
agregó otro catálogo a su colección:
Benny Blanco, que si bien, no se hizo
pública la suma por la que se
compró, se sabe que se trata de
“numerosos éxitos multi-platino y
cientos de canciones”.

Matt Settle, director general de
Carlyle Group, insinuó que este es el
inició de una era en la que su
compañía se consagrará como una
de las más importantes dentro de la
industria musical.

“Estamos muy agradecidos de
volver a trabajar juntos con un
socio de tanta confianza. Creemos
que esto es un testimonio de la
capacidad del equipo para
asociarse con los mejores
artistas del mundo. Las
canciones icónicas de Katy no
sólo han logrado un éxito
comercial excepcional, sino
que han influido
significativamente en la
cultura popular”.

La venta de derechos de
canciones se ha popularizado
en 2023. El movimiento de Katy
Perry fue precedido por Justin
Bieber, quien en febrero anunció que
había llegado a un trato con
Hipgnosis Song Fund por alrededor
de 200 millones de dólares. Yes,
agrupación de rock progresiva
recordada por temas como Owner of
a Lonely Heart y Love Will Find a
Way, vendió los derechos de sus
primeros 12 álbumes de estudio a
Warner Music Group el pasado
enero. En las mismas fechas, el
guitarrista Robby Krieguer
y los encargados de la
herencia del
t e c l a d i s t a
R a y
Manzarek
( a m b o s
miembros
de The

Doors), vendieron sus participaciones
con la agrupación a Primary Wave
Music.

En mayo, corrieron rumores de que
Queen, una de las bandas de rock
más importantes de la historia,
vendería su catálogo a Universal
Music Group por mil millones de
dólares, convirtiéndolo en el más
caro de la historia de la música. Sin
embargo, ninguna de las partes ha
confirmado este trato
hasta la fecha.

La espectacular cifra por la que Katy Perry vendió
los derechos de todo su catálogo musical
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